

EDITORIAL

A pesar de su brevedad, los seis trabajos que conforman este último número de la Revista Brújula abordan, desde una perspectiva científica, una amplia gama de áreas de estudio. Encontraremos en ellos temas relativos al Ejército Nacional en conexión con ámbitos tales como la sociología, las ciencias del deporte, el derecho, la medicina, la política y los estudios de género. Al ser productos de investigaciones adelantadas por futuros oficiales de la Escuela Militar de Cadetes, los trabajos aquí reunidos evidencian la calidad académica desarrollada en la institución bajo la guía de profesores militares o civiles. En algunos artículos estos últimos aparecen en calidad de co-autores o asesores de los proyectos que redactaron luego los estudiantes pertenecientes a los distintos semilleros.

Los trabajos cubren además, en forma equilibrada, tres de los criterios que debe cumplir todo documento en una publicación científica para estudiantes: el desarrollo de un nivel crítico-propositivo, el dominio de un nivel analítico-conceptual, y la puesta en uso de un nivel lingüístico argumentativo. En el cruce de las áreas arriba mencionadas y los tres criterios descritos para la construcción de los artículos, a continuación se resumen en su orden las ideas principales de cada texto.

El primer artículo aborda el tema de los acuerdos de paz que se dieron en países como Nicaragua, Guatemala y El Salvador en comparación con el actual proceso de paz seguido en nuestro país. La principal sugerencia de los autores es que la presencia y acción de las Fuerzas Militares no puede disminuir en el postconflicto, pues de lo contrario (como ha ocurrido en esos países vecinos) se incrementarían de forma inmediata problemas sociales tales como la pobreza, la delincuencia y un estado de inseguridad generalizado. Los autores bosquejan algunos escenarios posibles de acción de las Fuerzas Armadas colombianas y las respectivas funciones que les compete cumplir una vez alcanzada la paz.

El segundo artículo se propone mostrar cómo las diferencias anatómicas entre los practicantes de los deportes militares tienen un impacto directo en su rendimiento durante las pruebas. De acuerdo con el análisis realizado por los autores, algunas características corporales y físicas muestran variaciones significativas en cada disciplina deportiva. Esto determina así un perfil antropométrico ideal para las competiciones de alto rendimiento, según el caso.

El tercer artículo trata sobre el nivel de satisfacción en la capacitación recibida por el personal de enfermería del Ejército nacional. A través del método de la encuesta, los ponentes pretenden medir el grado con que los enfermeros sienten que los cursos de instrucción llenan sus expectativas. No obstante, los encuestados, ofrecen algunas opiniones adicionales sobre los temas que sería deseable mejorar durante sus horas de capacitación.

El cuarto artículo aborda los casos de militares condenados por crímenes de lesa humanidad en tres países: Colombia, Argentina y Perú. Con respecto al fuero militar, poner en perspectiva histórica los casos de faltas cometidas por militares en estos tres países, posibilita hacer una evaluación objetiva y sopesar lo que debe ser imputado a la responsabilidad individual y lo que, por otra parte, no debe ocurrir en una institución cuya función principal es proteger y servir a todos los ciudadanos.

El quinto artículo gira en torno al cambio de doctrina de los ejércitos del mundo frente a las recientes amenazas del terrorismo en el contexto internacional. Esta transformación, tal como lo plantean los autores, debe concretarse en el entrenamiento y consolidación en cada país de grupos de Fuerzas Especiales. Los autores asimismo sugieren que el Ejército colombiano debe perfilar su propio cambio de doctrina para alcanzar una actualización de sus operaciones en este nuevo escenario a la par con los avances alcanzados por los mejores ejércitos del mundo.

El último artículo es un anticipo de la investigación sobre la participación de las mujeres en las Fuerzas Especiales. La igualdad de géneros en la vida militar y en la planeación de las operaciones a cargo de hombres y mujeres en el ejército, parte del hecho de que existen unas mismas capacidades físicas y mentales compartidas por ambos sexos. Las autoras recurren a un método de índole cualitativa para adelantar entrevistas y generar algunos resultados preliminares.

